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不负时光不负我
──写在毕业 30 周年之际

○方  方喋1984 ㏓㏻ネ喌

方方校友在毕业 30 周年纪念大会上讲话

10 年前，在毕业20 周年的聚会上，

我们感ម于生活在一个大时代。我们这一

届有幸随着改革开放成长，դ着和平ፋ起

远行。我们经历了“十年浩ࣛ”的贫ⱐ，

也૱ቍ着“中等收入”的⓻ણ。

ᕩ指一挥间，又一个10  年轻轻━

过。我们中䇨多同学的子女已㛼上行，

和当年的我们一样，去追䙀自己的理想。

我们的上䖸们，已放ធ了㝊步，享受着夕

阳的静好。而我们自己，٬当༞年，能

ᢋ会打，负重前行˗经风历䴘，心定不

〫。10 年前，我们说我们毕业后的人生

䖘䘩，一直是在两个无影无形又享㠮不离

的强“场”下互动运行 —— 中国“场”

和清华“场”。今天，我们还感受到了更

多的“场”对我们的强作用。

我们感受到了科技进步的加速之

“场”。〫动互联、基ഐ工程、大数据与

人工智能，正在将我们80年代科ᒫ小说的

䇨多情景变成现实，深刻影响着我们⇿个

人的生活。我们不得不㍗䎦ធ䎦，顺应▞

流，ୟ 㩭伍。按“健康工作50 年”的

园，我爱我的母校清华，由衷感谢母校对

我的培育之恩。我䉘记自己是个清华人，

力求用清华人的高标߶ѕ格要求自己˗䉘

记时代赋予清华人的使命，做一个对国家

对社会有用的人˗䉘记自己的所作所为要

无于清华人的称号。

⓻十年里时间里，清华精神对我的ࠐ

养从未中断过，也䇨，清华精神ᰙ已融入

到了我的㹰㜹中，我⑤望ቭ己所能，ଚᙅ

是㔥㮴之力，也要努力为母校增光彩。

2009年10月，母校“清华百年校庆，千名

校友访谈”活动，我接受了来自母校的访

谈，题目就是《清华精神啃㡎我从䘶境中

启航》，她是我毕业之后成就人生成就事

业的真实写照。2017年7月，清华大学档

案馆⬴选我的个人档案作为校档案馆、校

史馆馆藏档案，并于2018年清华107周年

校庆期间，在“清华史料和名人档案捐赠

精૱展”中部分展出。能够得到母校清华

的认可，我深感荣幸˗能够为母校的建设

⹆加⬖，我ᕅ以为荣。档案能够被校档

案馆收藏，与有荣✹。
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光䱤լ㇝，ⵘ之间我已经清华毕业

30年。回望自1984年䐿入清华园至今职业

生涯的各个重要节点，ᙍ索清华培养综合

性人才的特别之道，是对毕业30周年最好

的纪念。

㪻校长自1953 年起在清华倡导建立

“双㛙挑”的政治䖵导员制度，一直坚持

至今，影响了一代又一代的清华人。所䉃

要求，我们լѾ已进入了职业的下ॺ场。

但是，按照最新生物工程的预⍻，我们尚

在人生的上ॺ场。

我们更加体会到了亲情友情的减速之

“场”。我们一路ᢦ老ᩪᒬ，步ንशश。

如今，心中的⢥ᤲ越理越多，同学的聚会

越来越仁˗当年园中的故事越㙺越有趣，

今天身外的㓧ᵲ越来越无我。我们越来越

体ણ到人生是ᶑ长长的路，ធធ走，才能

看到风景。

毕业30  周年的回忆，是四“场”

从清华园到资深销售顾问
○蒲小平喋1984 ㏓Ж喌

蒲小平在北大国发院为 BiMBA 同学上课

合力的写照。它是⊱满青春的⛲╛，它

能填平长路的ጾ，它于受ᥛ后ӽ乐

观、受Ք后ӽ友爱、㓥情后ӽ自ᖻ的所有

1984 级ʽ30 年，再回清华园，我们㝨上

或䳮ݽ有⋗ẁ，但心中তӽ充满阳光。30 
年，我们不ᮒᘈত母校的ਞౡ，我们不ڌ

地走过并珍藏⇿一处风景。而不ڌ走着的

我们，也⌘定会成为一道风景。

毕业30 年，生活刚刚开始。三秩追

梦等䰢度，不负时光不负我ʽ

2019年4月12日

“双㛙挑”，即是一㛙挑学生政治ᙍ想工

作，一㛙挑业务学习。我们在校时的䖵导

员多数由留校任教的年轻教师兼任，无一

不是“双㛙挑”的ᾧ模。记得在校时一周

学习工作6天，⇿周五下午是⇿个班പ定

的政治学习和讨论时间。正是清华特有的

人才观和政治≋围，理工科为主的清华人

才不ਚ是“读↫书”和“↫读书”。

积ׯᢈ于这样的大环境，大一时我

极参加校团委的工作，担任信息组组长，

负责收集报告同学们的ᙍ想动ᘱ。改革开

放为各种ᙍ▞提供了表现的㡎台，同学

们喜欢上㺇游行来表达自己的ᙍ想和感

受。学校对大学生ᙻ爱䟷取“不支持也不

৽对”的ᘱ度，谈ᙻ爱一直是一个热点问

题。记得有一次校团委书记陈希找我谈

话，了解同学ᙍ想动ᘱ，特别指出我们这

些从学校到学校的大学生对社会的了解还


